





## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Yulia Rahmi F. ini telah dipertahankan di depan Sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syaria'ah IAIN Sunan Ampel pada hari Senin, tanggal 02 September 2010, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana Strata Satu dalam Ilmu Syaria'ah.

### Majelis Munaqasah Skripsi

Ketua,



Dra. Hj. Suqiyah Musafa'ah, M.Ag  
NIP. 196303271999032001

Sekretaris,



Muwahid, S.H., M.Hum  
NIP. 197803102005011004

Penguji I,



Dr. H. A. Faishal Haq, M.Ag  
NIP. 195005201982031002

Penguji II,



Muwahid, S.H., M.Hum  
NIP. 197803102005011004

Pembimbing



Dra. Hj. Suqiyah Musafa'ah, M.Ag  
NIP. 196303271999032001

Surabaya, 02 September 2010  
Mengesahkan, Fakultas Syaria'ah  
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel  
Dekan,



Dr. H. A. Faishal Haq M.Ag,  
NIP. 195005201982031002













*“Dia-lah Allah, yang menjadikan segala yang ada di bumi untuk kamu dan Dia berkehendak (menciptakan) langit, lalu dijadikan-Nya tujuh langit. dan Dia Maha mengetahui segala sesuatu”.*

Kemajuan dalam bidang ilmu pengetahuan dan teknologi serta keberhasilan pembangunan akhir-akhir ini telah merambah seluruh aspek bidang kehidupan, tidak saja membawa berbagai kemudahan dan kebahagiaan, melainkan juga dapat menimbulkan sejumlah perilaku dan persoalan-persoalan baru. Permasalahan semakin kompleks jika mengenainya belum pernah dibicarakan sama sekali. Telah menjadi kesadaran bersama bahwa membicarakan persoalan tanpa ada jawaban dan membiarkan umat dalam kebingungan tidak dapat dibenarkan, baik secara I'tiqadi maupun syar'i. Oleh karena itu, ulama dituntut untuk segera mampu memberikan jawaban dan berupaya menghilangkan kehausan ummat akan kepastian ajaran Islam berkenaan dengan persoalan yang mereka hadapi.

Kehadiran MUI memiliki arti yang sangat penting. Berbagai kemanfaatan telah dihadirkan baik kemanfaatan bagi warga, masyarakat maupun bagi segenap bangsa Indonesia pada umumnya. Salah satu tugas yang dipikulnya adalah memberikan petunjuk pelaksanaan ajaran agama Islam dalam aspek kehidupan. Kalo dijumpai persoalan kontemporer ditengah-tengah manfaat yang belum ada ketentuan hukumnya yang jelas maka dikembalikan lagi kepada al-Quran dan







mengandung *albumin manusia* (protein yang berasal dari manusia), dari hadis juga demikian tidak ada ketetapan yang pasti. Oleh karena itu apabila tidak terdapat dasar-dasar hukum dalam al-Qur'an dan al-Hadis, maka perlu pemikiran lebih lanjut dalam masalah *kosmetika botox*. Dalam hal ini mempergunakan qaidah fiqihyah yang berkenaan dengan kondisi yang membahayakan yang sudah dirintis ulama dan fuqaha terdahulu. Jadi uraian-uraian diatas perlu adanya penelitian lebih lanjut studi tentang hukum penggunaan *kosmetika botox*.

## B. Identifikasi masalah

Dari latar belakang di atas, maka timbul persoalan yang harus di pelajari oleh penulis untuk dijadikan acuan dalam penelitian:

1. Kosmetika *botox*.
2. komposisi *botox*
3. Faktor penggunaan *botox*
4. Dampak bagi penggunaan kosmetika *botox*
5. Berhias dalam Islam.
6. Fatwa MUI tentang penggunaan organ tubuh, ari-ari, air seni manusia bagi kepentingan obat-obatan dan kosmetika.
7. Pandangan MUI tentang penggunaan kosmetika *botox*



1. Secara teoritis sebagai bahan ilmiah yang diharapkan dapat ikut memperkaya pengetahuan dan kepustakaan atau untuk menambah wawasan dan pengetahuan keIslaman serta pengembangan ilmu pengetahuan, khususnya yang berkaitan dengan muamalah.
2. Secara praktis penelitian ini diharapkan berguna bagi seluruh masyarakat luas khususnya sebagai acuan pelaku bisnis yang berkaitan dengan kosmetik ini.

#### G. Definisi Operasional

Sebelum membahas lebih jauh dari judul bahasan, “Analisis Hukum Islam Terhadap Penggunaan Kosmetika *Botox*”, Perlu didefinisikan secara operasional guna menghindari subyektifitas pemikiran dari pemahaman yang keliru dan mendapat gambaran yang jelas dari judul tersebut.

**Analisis** : Pengkajian terhadap penggunaan kosmetika *botox* untuk mengetahui keadaan yang sebenarnya, dengan landasan teori Hukum Islam.<sup>7</sup>

**Hukum Islam** : Peraturan-peraturan dan ketentuan-ketentuan yang berkenaan dengan penggunaan kosmetika *botox* berdasarkan al-Quran, al-Ḥadīṣ, dan pendapat Majelis Ulama Indonesia.

---

<sup>7</sup> Dahlan al-Bary & L. Lya Sofyan Yacub, *Kamus Induk Istilah Ilmiah*, (Surabaya: Target Press, 2003), 38













*Bab Ketiga*, dalam bab ini dipaparkan tentang kosmetika *botox*, yang terdiri dari: tinjauan umum kosmetika, macam-macam kosmetik, latar belakang kosmetika *botox*, pengertian kosmetika *botox*, penggunaan kosmetika *botox*, sebab-sebab penggunaan kosmetika *botox*, dampak penggunaan kosmetika *botox*.

*Bab Keempat*, dalam bab ini berisikan tentang Analisis tentang penggunaan kosmetika *botox* terdiri dari: Analisis Hukum Islam terhadap kandungan *botox*, Analisis Hukum Islam dalam penggunaan kosmetika *botox*, meliputi: penggunaan kosmetika *botox*, akibat dalam penggunaan kosmetika *botox*.

Bab Kelima, penutup kesimpulan dari hasil penelitian dan saran. Kesimpulan yang dimaksud jawaban dari rumusan masalah dalam hasil penelitian secara keseluruhan.

## BAB II

### KOSMETIKA *BOTOX* MENURUT HUKUM ISLAM

#### A. Berhias dalam Pandangan Islam.

Islam adalah agama yang mencintai keteraturan dan mengajak umatnya untuk hidup bersih dan suci. Islam juga menginginkan agar setiap muslim hidup dengan gerak langkah atau tingkah laku yang bagus. Dalam Islam terdapat tuntutan untuk berhias.

قُلْ مَنْ حَرَّمَ زِينَةَ اللَّهِ الَّتِي أَخْرَجَ لِعِبَادِهِ وَالطَّيِّبَاتِ مِنَ الرِّزْقِ

Artinya: *“Katakanlah, siapakah yang mengharamkan perhiasan (yang diberikan) Allah yang telah dikeluarkan-Nya untuk hambah-hambah-Nya dan (siapa yang mengharamkan) rezeki yang baik”*(QS. Al-A’rāf: 32)<sup>1</sup>

Manusia dilahirkan dalam keadaan yang indah dan senang dengan segala sesuatu yang bagus-bagus, tanpa keindahan manusia lahir sebagai oaring biadab. Islam mengakui hal tersebut, setiap muslim dituntut untuk menghiasi dirinya dengan hal-hal yang mubah, misalnya mengenakan sutra, emas, berbagai jenis

---

<sup>1</sup> Depag RI, *Terjemahan al-Qur’an*, (Surabaya: Indah Press, 1995), 225















Artinya: “*apabila anjing menjilat tempat(bejana) salah seorang diantara kamu, maka hendaklah ia tumpahkan (buang isinya) kemudian dicuci tujuh kali.*”<sup>17</sup>

Sedangkan najisnya babi dikiaskan kepada najisnya anjing. Di antara benda najis lainnya adalah apa-apa yang menetes dari anjing dan babi, seperti air liur, ingus, keringat dan air matanya.

### 3) Air seni (kencing) dan kotoran manusia.

Perihal najisnya air seni (kencing) dan kotoran manusia, para ulama sudah sepakat pendapat, kecuali kencing anak yang masih menyusu. Namun mereka masih berselisih paham mengenai air seni binatang. Imam Asy-Safi’I dan hanifah berpendapat bahwa seluruh kencing binatang adalah najis. Sedang fuqaha’ lainnya berpendapat, kencing dan kotoran binatang seluruhnya adalah suci.<sup>18</sup>

Fuqaha’ lain lagi berpendapat bahwa kencing dan kotoran binatang adalah tergantung pada daging binatang itu, jika dagingnya haram dimakan, berarti kencing dan kotorannya najis dan haram. Jika dagingnya boleh dimakan, berarti kencing dan kotorannya suci.

---

<sup>17</sup> Muhammad fua’ad abdul baqi, *sunan ibnu majah* juz I, (tt). 130

<sup>18</sup> Ibnu Rusyd, *Bidayatul Mujtahid*, 160









Najis yang wajib dihilangkan sebagai berikut.

- a. Jika najis itu bersifat dimuka bumi dan yang bersambungan dengannya, seperti tembok, kolam dan bebatuan, maka penyuciannya cukup dengan sekali basuhan yang menghilangkan materi najis.<sup>24</sup>
  - b. Jika najis itu bukan di atas muka bumi dan yang bersambungan dengannya. Jika ia berasal dari anjing atau babi dan yang dilahirkan dari keduanya, maka penyuciaanya adalah dengan tujuh kali basuhan. Salah satunya dengan tanah dengan salah satu basuhan itu.
  - c. Jika najis itu tidak berasal dari anjing atau babi, seperti kencing, kotoran, darah dan lainnya, maka ia cukup dibasuh dengan air sambil dikerik dan diperas, hingga hilang najisnya.
  - d. Kencing bayi yang belum makan selain air susu ibu jika terkena kain atau lainnya cukup dengan memercikkan air kepada yang terkena kencing itu.<sup>25</sup>
- Mengenai hal itu terdapat hadits H.R. Turmudzi.

يَغْسِلُ مِنْ بَوْلِ الْجَارِيَةِ وَيَرِشُ مِنْ بَوْلِ الْعَلَامِ

Artinya "*kencing bayi perempuan dibasuh dan kencing bayi laki-laki dipercikkan air*"<sup>26</sup>

<sup>23</sup> Depag RI, *Al-Qur'an*, 262

<sup>24</sup> Saleh al-Fauzan, *al-Mulakhasul Fiqh*, (Jakarta: Gema Insani Press, 2005), 46

<sup>25</sup> Baihaqi, *Fiqh Ibadah*, (Bandung: M2S, 1996), 23

#### 4. Hikmah bersuci

Dalam syari'at islam, bersuci mempunyai beberapa manfaat antara lain sebagai berikut: <sup>27</sup>

- a. Kita semua tahu bahwa benda-benda najis baik dalam maupun luar tubuh manusia adalah benda-benda kotor yang banyak mengandung bibit penyakit dan dapat membawa mudharat bagi kesehatan tubuh manusia. Karena itu, dengan bersuci berarti telah melakukan usaha untuk menjaga kesehatan.
- b. Kebersihan dan kesehatan jasmani yang dicapai melalui bersuci akan menambah kepercayaan diri sendiri. Karena itu, karena itu, dalam kehidupan sehari-hari, manusia selalu mengutamakan kesucian dan kebersihan.
- c. Syari'at bersuci berisi ketentuan-ketentuan dan adab, jika kesadaran dan kedisiplinan akan menumbuhkan kebiasaan yang baik. Ketentuan adab bersuci dalam Islam berbentuk ajaran yang mempertinggi harkat dan martabat manusia.

---

<sup>26</sup> Muhammad fua'ad abdul baqi, *sunan ibnu majah* juz I, (tt). 174

<sup>27</sup> Slamet Abidin, Moh Suryono, Maman Abd Djaliel, *Fiqih Ibadah*, (Bandung: Pustaka Setia 1998), 34











- c. Penggunaan kosmetika adalah memakai alat kosmetika pada bagian luar tubuh dengan tujuan perawatan tubuh atau kulit agar tetap atau menjadi baik dan indah;
  - d. *Dharurat* adalah kondisi-kondisi keterdesakan yang bila tidak dilakukan akan dapat mengancam eksistensi jiwa manusia;
2. Penggunaan obat-obatan yang mengandung atau berasal dari bahan organ manusia (*juz'ul-insan*) hukumnya adalah haram.
  3. Penggunaan air seni manusia untuk pengobatan, seperti disebut pada butir 1.b hukumnya haram.
  4. penggunaan kosmetika yang mengandung atau berasal dari bagian organ manusia hukumnya adalah haram.
  5. Hal-hal tersebut pada butir 2,3, dan 4 di atas boleh dilakukan dalam keadaan dharurat syari'ah.
  6. Menghimbau kepada semua pihak agar tidak memproduksi atau menggunakan obat-obatan atau kosmetika yang mengandung unsure bagian organ manusia, atau berobat dengan air seni manusia.
  7. Keputusan fatwa ini mulai berlaku pada tanggal ditetapkan.



## 2. Pengertian kosmetika *botox* menurut MUI jatim.

*Botox* adalah *botulinum toxin*, senyawa dari metabolisme dari proses biologis. *Botox* mengandung *human albumin* yaitu protein, protein ini lebih dikenal dengan zat putih telur, protein yang dihasilkan bisa dari putih telur (ayam), protein juga bisa berasal dari manusia.<sup>30</sup> hukum asal pasti haram jika diambil dari manusia.

Kosmetik *botox* adalah sejenis protein yang dimurnikan dan diproduksi oleh bakteri *clostridium botulinum*. Pengobatan/ penggunaan *botox* tersebut dilakukan oleh dokter, dan akan mereduksi (mengurangi) garis kerutan yang halus sampai yang jelas (hebat) di sekitar dahi atau mata pada orang-orang berumur 18-65 tahun. Pengurangan garis-garis kerutan tersebut bersifat sementara. Selama pengobatan/penggunaan, dosis yang sangat rendah dari *botox* tersebut diinjeksikan kedalam otot di sekitar kerutan-kerutan tersebut menggunakan jarum suntik yang berukuran kecil. Penginjeksian *botox* tersebut biasanya dilakukan sekitar 10 menit. Dalam beberapa hari, akan terlihat perbaikan dari kerutan tersebut sampai sekitar 4 bulan. Namun hasil perbaikan tersebut bisa berbeda-beda untuk setiap individu.<sup>31</sup>

---

<sup>30</sup> Ainul Yakin, *Wawancara*, Surabaya, 16 Agustus 2010.

<sup>31</sup> Jurnal Halal LP POM MUI no 73 Agustus-September 2008



jurnal LP POM dan himpunan fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI), karena terdapat unsur yang mengandung organ tubuh dari manusia.

*Botox* memang mempunyai keefektifan yang cepat dalam menghilangkan keriput yang tipis sampai yang jelas dan dalam pengobatan juga cepat mengurangi rasa sakit pada penderitanya.

#### 4. Akibat penggunaan kosmetika *botox* menurut MUI jatim.

Fungsi dari kosmetik adalah untuk perubahan tampil lebih cantik dan berwarna, akibatnya, *botox* akan mengurangi (mereduksi) aktivitas otot yang menyebabkan garis-garis kerutan yang menetap, sehingga kulit menjadi lemas atau halus dan kerutan berkurang atau hilang,<sup>33</sup> jadi jika memakai kosmetik *botox* dampak dari penggunaannya adalah terdapat pada lahiriyah atau badan saja, memang badan tidak nampak buruk jika pemakaiannya benar menurut aturannya dan dibawah dokter yang ahli, tetapi dengan agama telah melarang karena di dalamnya terdapat unsur salah satu organ dari manusia, agama melarang atas dasar keyakinan dan prinsip yang dipegang, bahwasanya apapun yang berasal dari manusia haram hukumnya.<sup>34</sup> hal ini dilandasi dengan firman Allah Q.S al-Isra': 70,

---

<sup>33</sup> Jurnal Halal LP POM MUI no 73 Agustus-September 2008

<sup>34</sup> Imam Tabrani, *Wawancara*, 21 Agustus 2010







yang merupakan senyawa steril dari *toxin botulinum* tipe A yang diproduksi dengan cara fermentasi *clostridium botulinum* stain hall tipe A yang ditumbuhkan dalam media yang mengandung hidrolisat kasein, glukosa, dan *yeast ekstrak* (ragi). Senyawa tersebut dimurnikan dari larutan media dengan cara dianalisis dan suatu seri pengendapan yang bersifat asam, menghasilkan suatu senyawa yang bersifat kompleks yang terdiri dari neurotoxin dan beberapa protein pelengkap (*accessory proteins*). Kompleks tersebut dilarutkan dalam larutan naci steril yang mengandung albumin manusia (human albumin) dan dikeringvakumkan dalam vial.

Setiap 1 vial *botox* mengandung 100 unit kompleks neurotoxin dari *clostridium botulinum* tipe A: 0,5 mg albumin manusia, dan dikering vakumkan tanpa penambahan pengawet.<sup>39</sup> Sebenarnya masih banyak cara untuk tampil awet muda salah satunya dengan berolah raga, mengatur pola tidur sehari-hari dan kekuatan doa yang menjadikan salah satu obat awet muda.

Jika demikian pandangan Majelis Ulama Indonesia (MUI) dalam penggunaan kosmetika *botox* yang terkandung dari jurnal halal no 73 tahun 2008 maka dalam penggunaannya juga tidak halal.

---

<sup>39</sup> Jurnal Halal LP POM MUI no 73 Agustus-September 2008







## 2. Kosmetik modern

Kosmetik modern adalah kosmetik yang diproduksi oleh pabrik (*laboratorium*), dimana dicampurkan zat-zat kimia sebagai bahan baku dalam pembuatannya.<sup>5</sup>

### B. Macam-Macam Kosmetik.

Berikut ini adalah nama produk yang terbuat dari organ tubuh manusia. Produk-produk tersebut terdiri untuk bahan pangan, obat dan kosmetik.<sup>6</sup> Antara lain:

#### 1. L. Cysteln.

Bahan ini terbuat dari rambut manusia yang digunakan untuk mengembangkan adonan roti (bread improver) obat batuk, mengawetkan roti dan mewangikan keju.

#### 2. Moloca B12.

Bahan ini terbuat dari ari-ari (plasenta), yaitu lapisan yang menutupi janin manusia, digunakan untuk kesuburan air susu bagi ibu menyusui.

#### 3. Laktatif.

Bahan ini juga terbuat dari plasenta, ini digunakan untuk memperbanyak air susu bagi ibu menyusui.

---

<sup>5</sup> Dhody S. Putro, *Agar Lebih Cantik*, (Ungaran: PT. Trubus Agriwidya, 1998) hal, 2

<sup>6</sup> <http://bataviase.co.id>

#### 4. Placenta.



Dalam placenta terdapat banyak hormon dan berbagai protein termasuk antibody. Terbuat dari ari-ari atau lapisan yang menutupi bayi manusia dan digunakan untuk alat-alat kosmetika.

#### 5. EWE (Essence of Wivae Embryo).

Bahan ini terbuat dari janin manusia dengan cara menggugurkannya sebelum kelahiran (aborsi). Bahan tersebut digunakan untuk kecantikan, pengawet muda, menunda ketuaan, dan meningkatkan stamina dalam meningkatkan hubungan seksual.

#### 6. Botox

Bahan ini berasal dari sel bakteri yang bernama *clostridium Botulinum*. Bakteri ini mengandung racun apabila ditemukan pada makanan. Botox banyak digunakan untuk keperluan alat-alat kosmetika, disamping untuk makanan. Penggunaan alat-alat pada kosmetika Botox dicampur dengan zat-zat lainnya. Botox dicairkan dengan menggunakan zat yang bernama Na Cl Fisiologi yang terdiri dari albumin manusia (zat putih telur).

Dampak negative yang ditimbulkan dipicu oleh beberapa zat kimia tertentu, yang digunakan sebagai bahan campuran dalam kosmetika. Sayangnya



bahwa dengan menyuntikkan *Toxin Botulinum* ternyata dapat mengurangi kerja otot yang menyebabkan otot tidak mampu berkontraksi dalam waktu 4–6 bulan.

*Botox* adalah nama dagang untuk *botulinum toxin A*, yaitu protein murni yang diekstraksi dari bakteri *clostridium botulinum*. Proses pemurnian protein dari bakteri ini sama dengan proses pemurnian protein pada obat antibiotika lainnya. Karena itu *Botox* lebih tepat dikatakan obat, bukan kosmetik.<sup>8</sup>

*Botox* adalah nama merk sebuah racun yang dihasilkan oleh bakteri *clostridium botulinum*. Dalam jumlah besar, racun ini dapat menyebabkan botulisme, yang mungkin dikaitkan dengan keracunan makanan. Terlepas dari kenyataan bahwa salah satu komplikasi paling serius dari botulisme adalah kelumpuhan. Para ilmuwan telah menemukan cara untuk menggunakannya untuk keuntungan manusia. Kecil, jumlah diencerkan dapat langsung kedalam otot tertentu menyebabkan melemahnya otot terkendali.<sup>9</sup>

Nama *Botox* merupakan singkatan dari *botulinum toxin*, yaitu racun yang dihasilkan oleh bakteri *clostridium botulinum*.<sup>10</sup> Toksin atau racun tersebut dikenal menyebabkan keracunan makanan kaleng yang menyebabkan kelumpuhan otot perut. Botulisme termasuk keracunan yang

---

<sup>8</sup> [http : //www.femina-online.com](http://www.femina-online.com)

<sup>9</sup> [http : //www.jawaban.com](http://www.jawaban.com)

<sup>10</sup> Srikandi Waluyo dengan Budhi Marhendra Putra, *The Book Of Antiaging Rahasia Awet Muda Mind-Body-Spirit*, (Jakarta : PT. Elex Media Komputindo, 2010), 131





















## B. Analisis Hukum Islam Terhadap Penggunaan Kosmetika *Botox*.

### 1. Analisis Dalam Penggunaan kosmetika *botox*

Penuaan pada kulit merupakan proses yang alami dan tidak dapat dihindari. Proses penuaan dipengaruhi oleh dua faktor: dari dalam dan luar tubuh. Faktor dari dalam, antara lain adalah biologis, meliputi proses metabolisme sel dan hormonal, serta faktor mekanisme yang merupakan pergerakan kontraksi otot wajah seperti menangis, cemberut, marah, tersenyum dan tertawa. Sedangkan faktor dari luar tubuh di antara, polusi dan adanya pola makanan yang tidak berimbang maupun kurang olah raga.

Telah diketahui bahwa *botox* bisa membuat orang lebih muda, maka keinginan lebih indah dengan cara instan adalah faktor penunjang, *botox* digunakan untuk pengobatan lainnya juga salah satu faktor yang memungkinkan untuk menggunakan kosmetika *botox* tersebut.

Kosmetika *botox* memang sangat menjanjikan untuk meremajakan kulit khususnya kulit wajah, dalam waktu singkat dan membayar sejumlah uang yang tidak terbilang sedikit, hanya butuh beberapa jam kulit akan bisa tampak muda dan kenyal layaknya umur belasan tahun. Bisa dikatakan kosmetika tersebut tidak aman karena mengandung racun walaupun hanya 1 %, dan kosmetika tersebut dikategorikan tidak halal karena mengandung protein yang dihasilkan dari manusia yang disebut *human albumin*.











- a. Sedang menderita infeksi di tempat yang akan disuntik *botox*.
- b. Ibu hamil dan menyusui serta mereka yang sedang merencanakan kehamilan.
- c. Menderita kelumpuhan otot diwajah.
- d. Sedang mengonsumsi obat-obatan, termasuk aspirin dan antibiotika.

*Botox* pun harus dilakukan oleh seorang dokter ahli kecantikan karena merekalah yang mengetahui anatomi wajah, jika tidak dilakukan oleh dokter ahli dan serampangan, bukan tidak mungkin, niat untuk menghilangkan kerut wajah menderita gangguan kulit.<sup>7</sup>

Untuk menghindari kesalahan pada penggunaan kosmetik, penulis memberikan hal-hal yang harus diperhatikan sebelum membeli atau menggunakan kosmetik, yaitu:

1. Kenalilah jenis kulit dengan tepat karena jenis kulit setiap orang itu tidak sama maka dari itu sangat penting untuk mengetahui jenis kulit sebelum memutuskan untuk membeli kosmetik yang cocok.
2. Memilih produk kosmetik yang mempunyai nomor registrasi dari Depkes. Sesuatu produk yang tidak mempunyai nomor registrasi, kemungkinan memiliki kandungan zat-zat yang tidak diizinkan pemakaiannya atau

---

<sup>7</sup> <http://cpddokter.com>

memiliki kadar yang melebihi ketentuan, sehingga dapat dapat menimbulkan efek samping yang berbahaya.

3. Hati-hati dengan produk yang sangat cepat memberikan hasil yang sangat cepat, tidak menutup kemungkinan produk tersebut mengandung zat yang dilarang atau melebihi standar yang sudah ditentukan Depkes.
4. Membeli kosmetik secukupnya pada tahap awal untuk mengetahui cocok atau tidak kosmetik yang digunakan.
5. Perhatikan keterangan-keterangan yang tercantum pada label atau kemasan.<sup>8</sup>

Beberapa hal di atas merupakan sesuatu yang harus diperhatikan sebelum membeli atau menggunakan kosmetik, sehingga perlu adanya sikap hati-hati dan teliti agar tidak terjadi kesalahan yang fatal.

---

<sup>8</sup> Dhody. S. Putro, *Agar Lebih Cantik*, (Ungaran: PT.Trubus Agriwidya, 1998), hal 20





